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十三届全国人大一次会议 11 日下
午在人民大会堂举行第三次全体会议，
表决通过了《中华人民共和国宪法修正
案》，听取了张德江委员长受十二届全
国人大常委会委托作的全国人大常委
会工作报告。

习近平、李克强、栗战书、汪洋、王
沪宁、赵乐际、韩正等出席会议。

会议应出席代表2980人，出席2964
人，缺席16人，出席人数符合法定人数。

大会主席团常务主席、执行主席王
晨主持会议。

与会代表经过表决，首先通过了由
35 名代表组成的总监票人、监票人名
单。王少峰、杨艳为总监票人。

根据十三届全国人大一次会议表
决议案办法的规定，表决宪法修正案草
案，采用无记名投票方式，以全体代表
的三分之二以上赞成票通过。经过约
40分钟的发票、写票、投票、计票，15时
51 分，工作人员宣读计票结果：赞成
2958票，反对2票，弃权3票。

王晨宣布：《中华人民共和国宪法修
正案》通过。会场顿时响起热烈的掌声。

十三届全国人大一次会议主席团11
日发布公告，宪法修正案予以公布施行。

受十二届全国人大常委会委托，张
德江向大会作全国人大常委会工作报
告。他说，过去的五年，是我们党和国
家发展进程中极不平凡的五年。在以
习近平同志为核心的党中央坚强领导
下，十二届全国人大常委会全面贯彻落
实党的十八大和十九大精神，深入学习
贯彻习近平新时代中国特色社会主义

思想，坚定坚持党的领导、人民当家作
主、依法治国有机统一，坚决维护习近平
总书记权威和核心地位，坚决维护以习
近平同志为核心的党中央权威和集中统
一领导，认真履行宪法法律赋予的职责，
全面开创人大工作新局面，人民代表大
会制度理论和实践创新取得重大成就，
社会主义民主法治建设迈出重大步伐。

张德江从 7 个方面回顾了过去五
年的主要工作。

张德江指出，十二届全国人大及其
常委会取得的成绩，根本在于以习近平
同志为核心的党中央坚强领导，根本在
于习近平新时代中国特色社会主义思想
科学指引，是全国人大代表、常委会组成
人员、各专门委员会组成人员和全国人
大机关工作人员扎实工作的结果，是国
务院、最高人民法院、最高人民检察院和
地方各级人大密切配合的结果，是全国

各族人民充分信任和大力支持的结果。
张德江从 5 个方面总结了五年工

作的主要体会。
张德江指出，2018 年是全面贯彻

落实党的十九大精神的开局之年，也是
十三届全国人大及其常委会依法履职
的第一年。十二届全国人大常委会委
员长会议原则通过了2018年常委会工
作要点和立法、监督工作计划，对今后
一年的工作作出初步安排。一是继续
加强立法工作。二是继续加强监督工
作。三是继续加强代表工作。

张德江说，我们相信，在以习近平
同志为核心的党中央坚强领导下，在习
近平新时代中国特色社会主义思想科
学指引下，在全国各族人民大力支持
下，新一届全国人大及其常委会一定能
够不辱使命、不负重托，谱写新时代人
大工作新篇章。 ▋据新华社电

十三届全国人大一次会议举行第三次全体会议
表决通过《中华人民共和国宪法修正案》

11日上午，十三届全国人大一次
会议在北京梅地亚中心举行记者会，
商务部部长钟山、副部长兼国际贸易
谈判副代表王受文、副部长钱克明回
应了商务领域热点问题。

中国不会主动发起贸易战
但能应对任何挑战

面对日益加剧的中美贸易摩
擦，两国之间是否会爆发“贸易战”
成为媒体关注焦点。

“贸易战没有赢家，中国不希望
打贸易战，也不会主动发起贸易战。
但是我们能够应对任何挑战，坚决捍
卫国家和人民利益。”钟山强调。

谈及中美两国贸易不平衡问
题，钟山表示，两国统计口径存在较
大差异，美国每年对中美贸易顺差
高估 20%左右。中国对美货物贸易
有顺差，美国对华服务贸易有顺差，
加上美方高技术对华出口管制等因
素，导致目前出现贸易不平衡问
题。美国研究机构报告显示，如果
美国对华出口管制放宽，对华贸易
逆差可减少35%左右。

“一带一路”将打造
“丝路明珠”“丝路电商”

自“一带一路”倡议提出以来，中
国与相关国家进出口总额增长14.8%，
累计直接投资超 600 亿美元……

为进一步推进“一带一路”建
设，钟山强调，要办好首届中国国际
进口博览会；打造“丝路明珠”，推出
一批综合效益好、带动作用大的示
范项目；发展“丝路电商”，鼓励企业
在沿线开展电子商务，开展大数据、
云计算、人工智能等服务。

此外，中国已与 24 个国家或地
区签署了 16 个自由贸易协定，形成
立足周边、辐射“一带一路”、面向全
球的格局。

促进消费将重点做好三件事
我国消费规模稳居全球第二

位，消费连续四年成为经济增长第
一拉动力，但不少领域商品和服务
供给还难以满足消费升级需要。

未来，为创新流通、扩大消费、
增加有效供给，商务部将重点做好
三件事——搭建平台：在城市，改造
提升一批高品位步行街，打造 15 分
钟便民生活服务圈；在乡村，加快建
设一批特色商贸小镇和生活服务中
心。扩大开放：大幅放宽市场准入，
下调汽车、部分日用消费品等进口
关税，扩大电信、医疗、教育、养老等
服务业开放。改善环境：不断改善
城乡消费环境，开展互联网领域和
农村市场的集中整治，建设重要农
产品追溯体系，让老百姓消费得放
心、开心。 ▋据新华社电

中国不会主动发起贸易战
但能应对任何挑战
——商务部负责人回应热点问题

钟山在回答记者提问。 新华社发

“继续推进党员的模范带头作
用，与老百姓面对面、心贴心，为老百
姓谋福利、办实事。”——全国人大代
表、重庆涪陵区南沱镇睦和村党支部
书记刘家奇。

“深化‘四风’整治，对形式主义
和官僚主义来一场深入革命，向文山
会海持续‘亮剑’。”——全国政协委
员姚增科。

“把好用权‘方向盘’，系好廉洁‘安
全带’，自觉为营造风清气正的政治生
态履职尽责、做好表率。”——全国人大
代表、北京市密云区委书记夏林茂。

“乡村振兴太需要人才回流
了。”——全国人大代表、云南省迪庆
藏族自治州维西县攀天阁乡新乐村
村民李金莲。

“农户种什么、养什么要跟着市
场走。”——全国人大代表、山东省淄
博市双杨镇赵瓦村党委书记李久存。

“跨地域巡回，也有助于减少
‘人情案’‘关系案’，更好地确保司
法公正。”——全国人大代表、湖北
得伟君尚律师事务所首席执行合伙
人蔡学恩。

“中华民族的伟大复兴绝不是轻
轻松松就能实现的，需要‘第一动力’
强有力的支撑。”——全国人大代表、
天津大学党委书记李家俊。

▋据新华社电

胡启生：
保护江豚亟须引起重视

全国人大代表、铜陵市市长胡启
生说，为了更好地保护江豚，目前长
江豚类自然保护区存在的管理体制
未理顺、补偿机制不健全等问题，亟
须引起重视，尽快解决。

胡启生建议，应根据不同保护区
类型、保护对象，建立差异性的管理
制度。其次，建立健全财政投入机
制，加大国家级自然保护区投入，形
成稳定的投入机制。

于会文：要让环保
“失信”企业寸步难行

政府工作报告提出，树立绿水
青山就是金山银山理念，以前所未
有的决心和力度加强生态环境保
护。全国人大代表、四川省环保厅
厅长于会文表示，要让环保“失信”

企业寸步难行，加强环境信用体系
建设是强化生态环境保护、推动高
质量发展的需要。

于会文建议，加强环境信用体系
建设应从几方面发力。首先，从国家
层面加快制定有关环境信用评价的
管理条例；其次，扩大参评范围；再
次，建设贯通省、市、县三级环保部门
的“企业环境信用动态管理系统”；最
后，落实多部门联合奖惩机制，充分
运用信用评价结果。

尚红：降低医保
“起付线”、取消“封顶线”

全国政协委员、中国医科大学副
校长尚红说，罹患重大疾病的贫困
户，是脱贫攻坚工作的难点，建议进
一步加大健康扶贫工作支持力度，基
本医疗保险要向贫困患者倾斜，进一
步降低“起付线”，取消“封顶线”。

尚红表示，目前，国家已对建档
立卡贫困户食管癌、胃癌、结肠癌、
直肠癌、终末期肾病、儿童白血病和
儿童先心病等大病实行集中救治，
建议扩大大病集中救治病种范围，
确保集中救治患者获得相应保障和
救助政策。 ▋据新华社电


